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Primeras palabras 

Hace un par de años tomé posesión como director del Instituto por un segundo periodo.1 Ha 

sido una etapa complicada porque fue imperativo compatibilizar las actividades a distancia 

con el regreso paulatino a la presencialidad después de las condiciones que nos (im)puso la 

pandemia por la Covid-19. Afortunadamente, hoy en día, el Instituto funciona con visos de 

normalidad, si es que se le puede llamar así a nuestro retorno (casi) pospandemia, con las 

adaptaciones imprescindibles, manteniendo las condiciones sanitarias necesarias y 

suficientes para salvaguardar la seguridad. Todos nuestros espacios ya están abiertos para su 

uso cotidiano y sólo nos resta habilitar el de la barra de alimentos, el cual quedará listo en un 

mes. La comunidad retomó sus actividades presenciales con entusiasmo, recobrando nuestra 

vida académica. El Instituto tiene sus puertas abiertas y ello, en sí mismo, es motivo de alegría 

para todos y todas.  

El año anterior inicié el informe con la mención al centenario del natalicio de Don Pablo 

González Casanova y a los eventos que celebramos para conmemorarlo. Para agosto del año 

pasado, habíamos desarrollado dos de las cuatro mesas redondas del ciclo sobre sus 

aportaciones a las ciencias sociales; en ellas, se analizó su trabajo interdisciplinario, su labor 

creadora y promotora de instituciones, la trascendencia de una de sus obras fundamentales, 

La democracia en México, y de sus otras obras relacionadas con la democracia. En las 

realizadas en septiembre y noviembre, se abordaron sus facetas relacionadas con su 

pensamiento crítico, su activismo político y compromiso social.2 Agradezco a Raúl Romero 

Gallardo, técnico académico de nuestro Instituto, su valiosa colaboración para la 

organización de dichas mesas, así como la moderación de una de ellas. De los trabajos 

presentados en este ciclo publicaremos un libro que dejará constancia fehaciente del valioso 

legado del Dr. González Casanova. 

No obstante, como ustedes saben, después de la celebración por su centenario, ahora 

lamentamos su pérdida. Los recuerdos que acompañaron su vida se vieron reflejados en la 

numerosa cauda de pésames que atestiguamos durante los días siguientes en la prensa y en 

 
1 Este informe reporta lo realizado del 1 de agosto de 2022 al 31 de julio de 2023 (salvo indicación en contrario). 
2 La tercera mesa se realizó el 19 de septiembre y participaron: Tania Rodríguez, Marcos Roitman y Juan 
Villoro; la cuarta tuvo lugar el 14 de noviembre y en ella participaron: Luis Hernández Navarro, María de Jesús 
Patricio Martínez y Sebastián Rivera Mir. 
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las redes sociodigitales.3 En el homenaje póstumo organizado por la Rectoría de nuestra 

Universidad, el pasado 18 de mayo4 el rector Dr. Enrique Graue Wiechers, lo describió como 

un universitario íntegro, visionario, gran científico y humanista, defensor de la igualdad, la 

justicia, la paz y la democracia. Me permito agregar que, en estos tiempos que vivimos se 

requerirá, sin lugar a duda, una voz como la suya:  disidente, crítica e inteligente, congruente 

con su actuar y su pensar. Le extrañamos desde ya, Don Pablo. 

 

I. Nuestra planta académica 

La planta académica del Instituto se compone de 95 investigadores y 29 técnicos/as. En 

cuanto al primer grupo académico, 51 son mujeres (53.7%) y 44, hombres (46.3%). La mayor 

parte (37) se sitúa en el rango de edad de más de 70 años (38.9%) seguido de quienes se 

encuentran entre los 60 y 69, son 23 (24.2%); es decir, el 63.1% de nuestra planta de 

investigadores tiene más de 60 años. El promedio de edad se ubica en los 62.36 años: en 

hombres es de 66.57 y en mujeres, 58.73. Noventa de los y las investigadores tienen 

doctorado (94.7%) y cinco, maestría (5.3%). La mayoría (42) se encuentra en el nivel y 

categoría más alta, Titular “C” (43.9%), seguida de Asociado “C”, son 23 (24.2%). No 

obstante, si sumamos las tres categorías de titular más los Eméritos, una clara mayoría 

(75.8%) ocupa los niveles y categorías más altos.  

Ochenta y tres colegas forman parte del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), 12% 

en calidad de Eméritos;  28.9% , son nivel III, 22.9%, II y 32.5%, I. Respecto al Programa 

de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE), de los 95 

colegas que lo reciben, 36.8% tiene el nivel “D” y 41.1%, el “C”.5  El reconocimiento de que 

goza nuestra planta de investigadores se aprecia no sólo en la numeralia expuesta, de suyo 

relevante, sino en las diversas becas, distinciones y premios recibidos durante este periodo6, 

 
3 Raúl Romero Gallardo escribió una semblanza sobre Don Pablo González Casanova: “In memoriam”, Revista 
Mexicana de Sociología, año 85, 3/2023, julio–septiembre, pp. 783-789. 
4 En octubre de este año el Instituto le rendirá su propio homenaje. 
5 Se incluyen las equivalencias PRIDE de las plazas del Subprograma de Incorporación de Jóvenes Académicos 
de carrera de la UNAM (SIJA). 
6 Marcela Amaro Rosales recibió el Reconocimiento Distinción Universidad Nacional para Jóvenes 
Académicos 2022, en el área de investigación en ciencias económico-administrativas; Rosalba Casas Guerrero 
fue acreedora del Premio Oscar Varsavsky a la Trayectoria Destacada en el campo Ciencia, Tecnología y 
Sociedad en América Latina; Georgette José Valenzuela obtuvo uno de los apoyos para digitalizar los primeros 
16 mil documentos del Archivo Histórico Antonio I. Villarreal, de conformidad con la convocatoria emitida 
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entre las que se incluye la designación de una investigadora como Emérita por parte del SNI.7 

En este marco, deseo destacar el nombramiento de Enrique Leff como Investigador Emérito 

de nuestra Universidad8, tanto por sus aportaciones en el estudio de la cuestión ambiental 

como por ser uno los principales autores y difusores, a nivel internacional, de los principios 

y orientaciones del pensamiento ambiental latinoamericano. Su contribución fue fundacional 

para el campo de la sociología ambiental en América Latina. Es una gran noticia para nuestra 

comunidad académica. 

 En cuanto a los y las 29 técnicos y técnicas, una gran parte se encuentra adscrito/a en los 

departamentos de Biblioteca, Cómputo, Difusión y Publicaciones, a la Coordinación de 

Libros y al Área de Educación Continua. Son 15 hombres y 14 mujeres, con edad promedio 

de 50 años; el 86.3% es menor a los 59 años. Todos poseen formación universitaria, 

licenciatura y maestría (48.3% en ambos casos); la mayor parte es Titular “A” (31%), seguida 

por Asociado “C” (27.6%) y Titular “B” (20.7%). El 55.5% de los 27 que tiene PRIDE se 

encuentran en el nivel “C”.  

Como ya es una práctica, por cuarto año consecutivo el Consejo Interno aprobó la “Bolsa 

de apoyo para el personal técnico académico del IIS-UNAM 2023”9, con un monto anual 

total de $150,000.00, proveniente del Fondo para el Desarrollo de la Investigación en 

Ciencias Sociales, cuyo objetivo apunta a la actualización y superación del personal técnico 

académico (en concordancia con lo establecido en uno de los proyectos del sexto programa 

del Plan de Desarrollo Institucional 2021-2025). A la fecha, nueve miembros de este personal 

se han visto beneficiados con distintos montos, los que han servido para financiarles cursos, 

diplomados o asistencia a eventos académicos.10 

 
por la Dirección General de Bibliotecas y Servicios Digitales de Información (DGBSDI); Carlos Martínez 
Assad fue galardonado con el Premio Crónica en Academia; Laura Beatriz Montes de Oca Barrera ganó la 
beca TELUS Storyhive 2023 para realizar la serie documental Lanas’ Diary. A Journey of Strength, Hope and 
Empowerment; Verónica Montes de Oca Zavala fue reconocida con el Primer lugar en Investigación Innovadora 
“Transformando México desde lo Local”; Elena Nava Morales obtuvo una de las becas de la Wenner-Gren 
Foundation (Engaged Research Grant 2023); Blanca Aurora Rubio Vega fue distinguida con el 
Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz; finalmente, Hugo José Suárez Suárez resultó seleccionado en el 
concurso de fotografías con el tema “Usos y contradicciones de la infraestructura urbana” de la revista Encartes.   
7 Alicia Ziccardi. 
8 Sesión del 8 de diciembre de 2022 del H. Consejo Universitario. 
9 Sesión del 8 de noviembre de 2022 (Minuta 18/2022). 
10 La bolsa no se ha agotado en los cuatro años que tiene de funcionamiento: en 2020 se usaron $23,972.00; en 
2021, $27,678.45; en 2022, $73,931.00, y en lo que va de 2023 han sido $48,613.75.  
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En el periodo de este informe fueron contratadas dos investigadoras, un técnico y una 

técnica en el marco del Subprograma de Incorporación de Jóvenes Académicos de carrera de 

la UNAM (SIJA). Las investigadoras ingresaron el 16 de septiembre de 202211 como 

producto de una invitación para ocupar plazas en el tema “Sustentabilidad”12; el técnico, a 

partir de la misma fecha13, se integró  al  Departamento de Difusión;  la técnica lo hizo el 1 

de mayo de este año al de Publicaciones.14 Dos personas más fueron contratadas como 

personal técnico académico en plazas no SIJA a partir del 14 de septiembre de 2022 y 1 de 

febrero del año en curso, integrándose a la Coordinación de Biblioteca y al Departamento de 

Cómputo.15 De este modo, se sumaron a nuestra planta académica seis personas.16 En total, 

en seis años de gestión (2017-2023), se han incorporado al Instituto 22 académicos/as: 13 

investigadores y nueve técnicos/as.17 

Los Concursos de Oposición Abierto (COA) de tres investigadoras y un investigador que 

se incorporaron al IIS en 2019 fueron publicados este año en Gaceta UNAM18 y se encuentran 

en proceso de desahogo.19 Además, tres investigadoras y un investigador que ingresaron en 

2017 obtuvieron su definitividad y promoción a Titular “A” 20; otra colega consiguió su 

definitividad y una más fue promovida a Titular “C”. A nuestra comunidad académica se 

sumaron dos personas mediante la modalidad de “cambio de adscripción temporal”: Juan 

Humberto Urquiza García y Guillem Compte Nunes, quienes sin duda enriquecen el trabajo 

que se lleva a cabo en nuestro Instituto.21 

 
11 Sofía Ávila Calero y Ana Gabriela Rincón Rubio.  
12 La invitación se publicó el 10 de noviembre de 2021. El proceso de selección para dichas plazas está regulado 
por el “Procedimiento para el proceso de selección para ocupar las plazas vacantes de investigadores(as) jóvenes 
en el marco del Subprograma de Incorporación de Jóvenes Académicos de Carrera a la UNAM (SIJA)”, 
aprobado por el Consejo Interno en su sesión del 5 de marzo de 2019, modificado en sus sesiones del 3 de 
septiembre del mismo año y del 2 de febrero de 2021 (Minutas 05/2019, 16/2019 y 04/2021). 
13 Alberto Trejo Martín. 
14 Cynthia Berenice Salazar Nieves. 
15 Karina Villegas Terán y Francisco Daniel Álvarez Chávez, respectivamente. En el caso del segundo, fue 
elegido mediante una invitación pública del 7 de junio de 2022 
16 Las dos nuevas investigadoras fueron presentadas presencialmente ante la comunidad académica el 14 de 
octubre de 2022. 
17 En ese periodo, se han contratado a 24 académicos/as, pero dos han renunciado. 
18 26 de enero de 2023. 
19 Me refiero a Laura Elena Martínez Salvador, Vicente Moctezuma Mendoza, Delphine Marie Prunier y Alí 
Ruiz Coronel. 
20 Marcela Amaro Rosales, Karina Bárcenas Barajas, Carmina Jasso López y Matari Pierre Manigat. 
21 Juan Humberto Urquiza García está desarrollando el proyecto: “Ciencias ambientales y bioética: una mirada 
desde la historia del conservacionismo mexicano del siglo XX” (periodo: 21 de enero de 2023 a 20 de enero de 
2024) y Guillem Compte Nunes el proyecto: “La relación entre manifestaciones utópicas contemporáneas y el 
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Por otro lado, dos integrantes del personal académico se acogieron a la décima 

convocatoria del Subprograma de Retiro Voluntario por Jubilación del Personal Académico 

de Carrera (Revol): Claudia Infante Castañeda y Lili Micaela Buj Niles. Es importante 

resaltar que quienes decidan jubilarse mediante este Subprograma en el futuro, tendrán la 

posibilidad de mantenerse activos con reconocimiento institucional a través de la figura de 

“investigador/a visitante”. El Consejo Interno aprobó los “Criterios para reglamentar la 

participación en actividades académicas después de la jubilación”22, que deja sin efectos los 

“Criterios mínimos para la contratación y evaluación de investigadores(as) por artículo 103 

del EPA”, también aprobados por el Consejo Interno, pero en 2020.23 Agradezco a quienes 

integraron la comisión especial, encargada de trabajar en la propuesta aprobada de 

“Criterios”, por su dedicación y compromiso para realizar esta tarea.24 

Me refiero ahora a la lamentable pérdida de Herbert Frey Nymeth, Investigador Titular 

“C”, con 30 años de labores en el Instituto. Erudito, filósofo político, considerado uno de los 

académicos con mayor grado de conocimiento sobre la obra de Friedrich Nietzsche y su 

recepción en México. Recientemente, le rendimos un homenaje25 en el que se destacaron sus 

facetas no sólo científicas, sino personales, su amplio bagaje cultural y su pasión culinaria. 

Como lo hice notar en el evento en su recuerdo, fue una rara avis en nuestro ecosistema 

académico, pero ello no era un obstáculo para dialogar y entenderse bien con colegas de otras 

disciplinas. Su espíritu abierto y crítico es una de las mejores maneras con la que lo vamos a 

recordar.   

 

II. La investigación que realizamos  

El Instituto está organizado en siete áreas26 y 34 líneas de investigación, cuatro de ellas 

transversales; la investigación se realiza principalmente mediante los seminarios 

 
pensamiento de Francisco de Vitoria y Bartolomé de las Casas” (periodo 16 de octubre de 2022 al 15 de octubre 
de 2023). 
22 Sesión del 6 de junio de 2023 (Minuta 10/2023). 
23 Sesión del 9 de diciembre de 2020 (Minuta 17/2020).  
24 La comisión fue designada por el Consejo Interno en su sesión del 2 de agosto de 2022 (Minuta 14/2022) y 
quedó integrada por Martha Judith Sánchez Gómez, Beatriz Urías Horcasitas y Francisco Valdés Ugalde. 
25 El 6 de marzo de 2023. 
26 “Actores y procesos sociales” integra a 25 investigadores; “Estudios agrarios” a 14; “Estudios de la educación 
y la ciencia”, 13; “Estudios urbanos y regionales,” 12; “Instituciones políticas, 14; “Población y estudios 
demográficos”, ocho, y “Sociedad y cultura”, nueve. 
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institucionales y los proyectos individuales y colectivos. En cuanto a los primeros, los 

seminarios que se registran ante Consejo Interno, en 2017 eran 18 y para 2023 tenemos 2927, 

un crecimiento importante y sostenido durante estos años que se vincula estrechamente con 

las contrataciones de jóvenes investigadores. Sin duda, sigue siendo una importante 

modalidad de trabajo colectivo que permite crear vínculos internos y establecer redes de 

colaboración externas, además de que integra a colegas de distintas formaciones y 

generaciones. Adicionalmente, el Instituto es sede de dos de los 22 seminarios universitarios 

de la UNAM.28  

En cuanto a los proyectos: 45 concluyeron, mientras que 238 están en proceso; del total 

(incluyendo los suspendidos y los reiniciados), 57.10% son individuales y 42.90%, 

colectivos, con lo que se mantiene la tendencia. En promedio, 3.1 proyectos por colega. 

Respecto a los que cuentan con financiamiento, el Instituto opera 10 del Programa de Apoyo 

a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT) y dos financiados por el 

Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt).29  

Lo que investigamos se ve reflejado en buena medida en nuestra producción editorial.  

Durante el año del informe, el Instituto publicó 12 libros y están en proceso otros 12. De los 

publicados, uno es segunda edición y tres son coedición con otras instituciones educativas y 

editoriales comerciales, todos están o estarán disponibles para su venta también en formato 

e pub. En la actualidad, tenemos ya 56 títulos en este formato de lectura, 19 de los cuales se 

encuentran en Amazon (www.amazon.com.mx) y en la tienda en línea de la Dirección 

General de Publicaciones y Fomento Editorial (DGPyFE) de la Universidad 

(www.libros.unam.mx). Además, se editaron cinco números de la Revista Mexicana de 

Sociología (RMS), entre ellos uno especial, al cual me referiré más adelante. 

A efecto de mostrar el potencial de la distribución digital que me he propuesto en estos 

años, les ofrezco los datos de las descargas en el Repositorio Universitario Digital (RUD) 

del Instituto (ru.iis.sociales.unam.mx/jspui/), un trabajo en el que colaboran desde hace años 

y de forma virtuosa los departamentos de Biblioteca, Cómputo y Publicaciones. Tenemos en 

 
27 En 2017 eran 18; en 2018, 24; en 2019, 25; en 2020, 29; en 2021, 32; en 2022, 31 y este año, 29. 
28 El Seminario Universitario Interdisciplinario sobre Envejecimiento y Vejez (SUIEV), coordinado por 
Verónica Montes de Oca Zavala, y el Seminario Universitario de Culturas del Medio Oriente (Sucumo), 
coordinado por Carlos Martínez Assad. 
29 El importe asignado para los proyectos PAPIIT es de $1,656,287.00 y para los de Conahcyt, $4,348,194.24.  

http://www.amazon.com.mx/
http://www.libros.unam.mx/
http://ru.iis.sociales.unam.mx/jspui/)
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línea 174 libros en formato PDF, editados por el Instituto, con un número de descargas del 

orden de 1,350,270 (279,787 más que el año anterior, lo que significa un incremento del 

26.13%). Si bien en formato e pub son las mismas obras que el año pasado, 33, las  descargas 

aumentaron en 35.78% al pasar de 17,022 a 23,113.30 Aprovecho para informar que, con el 

objetivo de definir las políticas que garanticen la interoperabilidad administrativa, técnica y 

jurídica de los contenidos digitales y metadatos del mencionado repositorio, el Consejo 

Interno creó el Comité Técnico del Repositorio Universitario Digital (CT RUD) 31 para así 

atender a lo dispuesto en los Lineamientos para la Integración de Repositorios 

Universitarios en el Repositorio Institucional de la UNAM (2020). 

En 2022, año del que disponemos información agregada, la comunidad académica del 

Instituto publicó de la siguiente manera: 40 libros, 22 de autoría única, 12 coordinaciones y 

seis compilaciones; 113 capítulos de libro (sin incluir introducciones, prólogos u otro tipo 

de textos); 83 artículos arbitrados (incluye revistas electrónicas) y 55 no arbitrados.32 Los 

capítulos de libro siguen siendo el tipo de publicación predominante en el Instituto, su 

número se incrementó en 22.82% (de 92 a 113), también se observa un ligero crecimiento 

en los artículos arbitrados, de casi 8% (77 a 83); por otro lado, se aprecia un aumento en los 

artículos no arbitrados de 37.5% (de 40 a 55) y una modificación poco significativa en la 

publicación de libros (del 5%, de 42 a 40), reduciéndose el número de autoría única en 

22.72% (de 27 a 22). En promedio, las y los investigadores publicamos tres productos por 

persona (tomando en cuenta cuatro rubros); pero sin considerar los artículos no arbitrados, 

el promedio se ubica en 2.48 (sólo tres rubros). 

La “Cátedra de Estudios sobre las Américas”, cuya cotitularidad fue asignada a Jorge 

Pantaleón (CÉRIUM-UdeM) y Delphine Prunier (IIS-UNAM) con el proyecto “¿Nuevas 

 
30 Los datos acumulados de las descargas de libros en formato PDF e epub son de agosto de 2017 a julio de 
2023. 
31 Sesión del 6 de diciembre de 2022 (Minuta 19/2022). El CT RUD quedó integrado de la siguiente manera: 
la persona titular de la dirección del IIS, quien lo presidirá; las personas designadas para el proceso de 
integración al RI-UNAM, de conformidad con el artículo 11, fracción II, de los Lineamientos para la 
Integración de Repositorios Universitarios en el Repositorio Institucional de la UNAM, publicados en la 
Gaceta UNAM el 19 de octubre de 2020 (una persona responsable administrativa del RUD-IIS; una persona 
responsable técnica del RUD-IIS, y dos personas responsables jurídicas del RUD-IIS); y las personas titulares 
de la secretaría técnica, los departamentos de publicaciones y cómputo, así como de la coordinación académica 
de la Biblioteca. 
32 En estas cifras de artículos se incluyen los productos publicados, en prensa y aceptados para publicar (pasado 
el proceso de dictaminación). 
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(in)movilidades en las Américas? Espacios, fronteras y formas de (in)hospitalidad 

migratoria”, concluyó exitosamente con la presentación de resultados el pasado 12 de junio. 

Ha sido una experiencia de colaboración académica enriquecedora y muy pertinente para las 

líneas de investigación que se cultivan en el Instituto. Agradezco al Centro de Investigaciones 

sobre América del Norte (Cisan) de nuestra Universidad, y al Centro de Estudios e 

Investigaciones Internacionales (CÉRIUM) de la Universidad de Montreal, su gran esfuerzo 

y trabajo en este espacio de intercambio institucional y construcción de conocimiento. Hemos 

avanzado en el proceso para renovar el convenio entre las tres instituciones de estas dos 

universidades para publicar en breve una nueva convocatoria que, esperamos, resulte de 

interés para nuestras comunidades. 

Los eventos académicos son el complemento de la investigación que realizamos pues 

visibilizan a nuestros seminarios y dan vida a los proyectos de investigación. En este año del 

informe se llevaron a cabo 239 actividades académicas, con una asistencia virtual de 2 mil 

388 personas en los canales YouTube; de ese total, 116 se realizaron en línea, 107 en formato 

híbrido y 16 presenciales. En relación con el año anterior, disminuyeron los eventos en línea 

(de 167 a 116) pero los híbridos se incrementaron (de 13 a 107), esta es la manera en la que 

nos estamos adaptando a las condiciones de (casi)normalidad pospandemia. Respecto a los 

281 videos almacenados en los canales YouTube, contabilizamos 215 mil 

775 visualizaciones, lo que representa 42 mil 557 horas.33 En el canal 1, tenemos 23 mil 483 

suscriptores (un incremento del 11%) y en el 2, 3 mil 259 (37% más). El sitio web suma 373 

mil 159 visitas, un promedio mensual de 31 mil 096; el blog Resonancias registra 251 mil 

314 visitas, un promedio mensual de 20 mil 942. Nuestra actividad en redes sociales es la 

siguiente: 27 mil 663 seguidores en Twitter (ahora X); en Facebook, 58 mil 990 y en 

Instagram, 3 mil 560, un aumento de 9.60%, 8.73% y 51.55% respectivamente, comparado 

con el informe pasado. Nótese el incremento que hemos tenido en Instagram. 

Cabe destacar que este año, del 12 al 14 de abril, celebramos la Octava Feria del Libro en 

Ciencias Sociales, en coincidencia con los 93 años del Instituto. Fue nuestro primer evento 

abierto, de amplia convocatoria, después del aislamiento provocado por la pandemia por la 

 
33 Es importante destacar que gran parte de los suscriptores se encuentran en el rango de edad entre los 25 y 44 
años. El 70% de quienes visitan los canales de YouTube lo hace desde México, y el 30 % restante desde países 
como Argentina, Colombia, Estados Unidos y España.  
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Covid-19. Tuvimos como estado invitado a Oaxaca, y como institución educativa, al Instituto 

de Investigaciones Sociológicas de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca 

(IISUABJO); en la organización se unió la Coordinación Universitaria para la 

Sustentabilidad (Cous) de nuestra Universidad. Participaron 25 casas editoriales y editoras 

de instituciones educativas y de la propia UNAM; hubo cinco presentaciones de libros, cuatro 

talleres, la exposición fotográfica “Rostros de Oaxaca”34, venta de artesanías y de comida 

oaxaqueña, así como otras actividades culturales.35 Calculamos una asistencia de 150 

personas por cada día de los tres que duró, así que podemos considerarla como exitosa. 

 

III. Las actividades de docencia y de educación continua 

La participación en tareas de docencia complementa las actividades sustantivas que 

desarrollamos en la Universidad. Estos últimos años se ha mantenido estable. En 2022, año 

del que tenemos datos agregados, 88 integrantes de nuestro personal académico impartían 

clase, 91.6% del total, 79.5% el promedio anual durante los últimos seis años (2017-2022). 

Cabe destacar que impartimos 186 cursos en licenciatura, especialidad, maestría y 

doctorado, 28 más que el año anterior; de este total, los 186, 170 fueron en la UNAM. Si 

sólo tomamos en cuenta estos 170, los de la UNAM, tenemos en promedio 1.77 cursos por 

persona (el año pasado habíamos tenido 1.5 y en 2020, 1.7).36  

En 2022, 74.70 % de los cursos ofrecidos en la UNAM fueron en el posgrado; en cuanto 

a licenciatura, la contribución es consistente con el periodo anterior en términos 

porcentuales: 25.29% (43 cursos), prácticamente igual. El número de tesis dirigidas es otro 

indicador destacado de nuestra contribución a la docencia en la UNAM: 63 concluidas, 49 

en posgrado y 14 a nivel licenciatura. Sin embargo, si hablamos de las que están en proceso 

en la Universidad, son 303: de posgrado 263 y de licenciatura, 40. Un promedio de 3.8 por 

académico/a, entre concluidas y en proceso. 

 
34 Fungió como curador Jesús Francisco García Pérez y fue responsable del diseño Alberto Trejo Marín, ambos 
técnicos académicos del Instituto. 
35 Agradezco al artista oaxaqueño Irving Herrera las facilidades para usar varias de sus obras que formaron 
parte de la imagen del programa de la Feria. 
36 Promedios elaborados con base en los 96 investigadores e investigadoras que reporté en 2022. 
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En el posgrado, participamos en cinco programas: Antropología, Ciencias de la 

Administración, Ciencias de la Sostenibilidad, Ciencias Políticas y Sociales y Urbanismo. 

Nuestra presencia más activa está en Ciencias Políticas y Sociales: en 2022, impartimos 56 

cursos (cinco más que el año previo); cinco, en Urbanismo (uno más); cinco, en 

Sostenibilidad (uno más) y dos, en Antropología (uno más). Entre 2017 y 2022 el promedio 

de cursos es el siguiente: en Políticas, 50.83; en Urbanismo, 3.5; en Sostenibilidad, 3.33 y en 

Antropología, 1.66.  En cuanto a tutores registrados, 86 están en Políticas (más del 90% de 

nuestra planta académica), 22 en Antropología, 17 en Administración, 15 en Urbanismo y 10 

en Sostenibilidad. Aprovecho para reconocer la labor comprometida y eficaz de los y las 

colegas que me representan ante los respectivos comités académicos37, así como de quienes 

son representantes electos/as.38 

En línea con la estrategia y las acciones definidas el año pasado, la cual señalé en mi 

anterior informe (uno de los proyectos del octavo programa del PDI 2021-2025), el Área de 

Educación Continua (AEC) ha persistido con su tarea de ofrecer actividades de actualización, 

capacitación y especialización tanto para la comunidad universitaria como para un público 

más diversificado. La titular del AEC se ha reunido con investigadores y técnicos/as para 

explicarles la utilidad e importancia de participar con propuestas. Con el propósito de facilitar 

la comprensión de los procesos y poder presentar una propuesta, se realizaron infografías 

interactivas que detallan de manera simplificada las distintas fases a seguir; en concordancia 

con los avances en el área de vinculación, de los cuales hablaremos en las siguientes páginas, 

se desarrolló, además, un micrositio que forma parte del sitio web del IIS 

(https://www.iis.unam.mx/vinculacion/). 

En este periodo se realizaron dos diplomados39, tres cursos y cinco talleres, procurando 

ofrecer alternativas de educación en las diferentes áreas del conocimiento cultivadas en el 

Instituto. Para la labor de esta área resulta fundamental el Comité de Educación Continua 

 
37 En Administración, Gino Jafet Quintero Venegas; en Antropología, Ali Ruiz Coronel; en Políticas, a partir 
del 1 de septiembre de 2022, Yvon Angulo Reyes, Secretaria Académica del IIS; en Sostenibilidad, Juan Luis 
Hernández Pérez, y en Urbanismo, Laura Elena Martínez Salvador. 
38 En Administración, Marcela Amaro Rosales; en Antropología, Bertha Georgina Flores Mercado y Marcela 
Meneses Reyes; en Políticas, Francisco Javier Aguilar García, Karina Bárcenas Barajas, Julio Bracho Carpizo, 
Bruno Felipe De Souza e Miranda y Cecilia Andrea Rabell Romero; en Sostenibilidad, Elena Lazos Chavero, 
y en Urbanismo, Ali Ruiz Coronel. 
39 Son los siguientes: “Comunicación institucional y diseño de campañas políticas” (24ª edición) y “Estudios 
socio-jurídicos del suelo urbano” (5ª edición). 

https://www.iis.unam.mx/vinculacion/
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(CEC), el cual sesionó en una ocasión de forma presencial y tuvo 19 consultas electrónicas 

con el fin de discutir distintos asuntos relacionados con las actividades propuestas por el 

personal académico del Instituto. Asimismo, con la idea de institucionalizar un conjunto de 

procedimientos y especificar trámites para las distintas actividades, el Comité aprobó los 

“Lineamientos Generales de Educación Continua del Instituto de Investigaciones Sociales”40 

en su sesión del 20 de enero de 2023.41 

 

IV. Los avances del PDI 2021-2025 

Me permito hacer referencia a algunos de los proyectos en los que hemos avanzado en este 

segundo año de gestión. El Grupo de Trabajo para la Actualización de la Agenda de 

Investigación (GTAAI) concluyó su tarea después de poco más de un año de haber sido 

instalada (primer programa).42 Agradezco a sus integrantes: Marina Ariza, Matilde Luna y 

Alicia Ziccardi, su compromiso y dedicación a esta empresa que es fundamental para el 

futuro del Instituto. En breve haré del conocimiento del Consejo Interno –y de la comunidad 

académica, desde luego– el Informe Final, el cual será la referencia para las orientaciones 

temáticas para las contrataciones de los próximos dos años. 

En el lapso en el que el GTAAI redactó y entregó el referido informe, continuamos con el 

proceso de contratación de jóvenes investigadores, basados en los “ejes de innovación 

temática” propuestos por la Comisión para la Agenda de Investigación (CAI, 2019 y 2020), 

y de acuerdo con nuestros procedimientos internos, modificados varias veces por el Consejo 

Interno en estos cinco años –la última fue en diciembre del año pasado43– para que se 

 
40 Mediante correo electrónico se compartió al personal académico el mencionado instrumento normativo, así 
como el “Cronograma de procesos y tiempo sugerido para el óptimo desarrollo de las actividades de Educación 
Continua”. 
41 Lineamientos que se agregan a los “Criterios para la inscripción, revisión y aprobación de actividades de 
educación continua” y el “Tabulador indicativo para el pago por prestación de servicios profesionales”. 
42 El Consejo Interno lo integró en su sesión del 2 de marzo de 2022 (Minuta 09/2022). El Grupo de Trabajo 
para la Actualización de la Agenda de Investigación (GTAAI) quedó instalado el 29 de abril y concluyó 
formalmente su labor en mayo de este año. 
43 “Procedimiento para el proceso de selección para ocupar las plazas vacantes de investigadores(as) jóvenes en 
el marco del Subprograma de Incorporación de Jóvenes Académicos de Carrera a la UNAM (SIJA)”, aprobado 
por el Consejo Interno en su sesión del 5 de marzo de 2019, modificado en sus sesiones del 3 de septiembre del 
mismo año, 2 de febrero de 2021 y 6 de diciembre de 2022; y “Procedimiento para el proceso de selección para 
ocupar plazas vacantes de investigadores(as) por obra determinada”, aprobado por el Consejo Interno del 
Instituto en su sesión del 3 de septiembre de 2019, modificado en sus sesiones del 2 de febrero de 2021 y 6 de 
diciembre de 2022. 
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adecuaran mejor a las necesidades de las invitaciones. El 18 de enero de este año se 

publicaron dos de ellas, con el tema “Ilegalidades y violencias”, para investigador(a) por obra 

determinada: una plaza SIJA y la otra no SIJA. El proceso de selección ha concluido e 

informaré al Consejo Interno del resultado para, de ser el caso, proponer a las personas que 

serán contratadas. 

En la organización e integración académicas (segundo programa), concluyó su trabajo la 

Comisión de Evaluación Interna del Departamento de Publicaciones, designada por el 

Consejo Interno el año pasado44. Mi aprecio y gratitud por el trabajo realizado a las cinco 

personas que la conformaron.45 Presenté ante el Consejo su informe final46, el cual será la 

base para mejorar el desempeño del departamento evaluado; en ello trabaja la jefa del mismo 

con el personal técnico académico que lo integra. En esa misma línea, este órgano colegiado 

constituyó la Comisión de Evaluación Interna del Departamento de Difusión47 con la 

participación de las siguientes personas: por parte del IIS, Karina Bárcenas Barajas y Raúl 

Trejo Delarbre, investigadores, y Alan Josué Luna Castañeda, técnico académico; externos 

al Instituto: Gisel Cosío Colina, técnica académica adscrita al Departamento de Difusión 

Cultural del Instituto de Investigaciones Bibliográficas, y Libia Asenet Gallegos Martínez, 

Coordinadora de Comunicación Digital en la Dirección General de Comunicación Social de 

la UNAM. A ellas y a ellos mi reconocimiento pleno por haber aceptado participar en esta 

labor que contribuirá en forma importante a la evaluación de la gestión institucional.  

A fin de contar con las opiniones de las y los directamente involucrados/as en los 

posgrados en los que el Instituto es entidad académica participante –Antropología, Ciencias 

de la Administración, Ciencias de la Sostenibilidad, Ciencias Políticas y Sociales y 

Urbanismo–, sostuvimos una reunión con los y las representantes de las y los tutores, así 

como con quienes me representan en esos comités académicos48 (tercer programa). Hicimos 

una valoración de los asuntos que nos preocupan, en particular sobre asignación de tutorías 

 
44 Sesión de 28 de junio de 2022 (Minuta 13/2022, Complementaria 1). La comisión fue instalada el 1 de agosto 
del mismo año. 
45 Por parte del Instituto: Irma Eréndira Sandoval Ballesteros y Matari Pierre Manigat (investigadores), y 
Cynthia Trigos Suzán (técnica académica); externos al Instituto: Eduwiges Rosalba Cruz Soto, Jefa del 
Departamento Editorial del Instituto de Investigaciones Históricas, y Wendy Vanesa Rocha Cacho, Jefa del 
Departamento de Publicaciones del Instituto de Investigaciones Jurídicas. 
46 Sesión del 2 de mayo de 2023 (Minuta 09/2023). 
47 Sesión del 2 de mayo de 2023 (Minuta 09/2023). 
48 28 de julio de 2023. 
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y cargas docentes; también respecto a la necesidad de reforzar los canales de comunicación 

entre todas y todos. Para pensar en estrategias que permitan atender dichas preocupaciones y 

proponer mejoras en el trabajo de los comités, nos reunimos por separado con quienes 

representan a la dirección.49 En este sentido, nos propusimos reunirnos en los siguientes 

meses con los miembros de los padrones de tutores, así como con las y los coordinadores de 

los posgrados. 

Para dar continuidad a lo realizado en los últimos años, llevamos a cabo las jornadas de 

acercamiento con el alumnado de los referidos posgrados: “Puertas abiertas en el IIS”. En 

2022 tuvimos cuatro, todas presenciales: con Ciencias Políticas y Sociales, el 11 de agosto; 

con Ciencias de la Sostenibilidad, el 30 del mismo mes; con Antropología, el 13 de 

septiembre y con Urbanismo, el 20 de septiembre. En estas jornadas investigadores del 

Instituto participaron con pláticas en las que expusieron sus líneas y su trabajo de 

investigación.50 Aprecio el interés y disposición de las y los coordinadores de estos posgrados 

por posibilitar el acercamiento con jóvenes de reciente ingreso, ya que les permite conocer 

el Instituto en forma cercana –literalmente– y a sus académicos y académicas. En breve 

estaremos realizando las jornadas correspondientes al ciclo escolar 2024. Respecto al 

posgrado en Ciencias de la Administración, como lo hemos venido haciendo en los últimos 

años, colaboramos en el simposio de investigación doctoral (el décimo en esta ocasión) con 

la presencia de dos colegas: en un panel y en un taller.51   

En cuanto a las iniciativas editoriales (cuarto programa), adicional al esfuerzo de mis 

colegas por reflexionar acerca de cómo hacemos investigación (en los siguientes meses se 

publicarán dos libros sobre el tema), lanzamos la convocatoria para el coloquio “La 

experiencia docente durante la pandemia” en conjunto con el Posgrado en Ciencias Políticas 

y Sociales, a cuya coordinadora le agradezco su interés por cobijar esta iniciativa. El coloquio 

tuvo lugar el 21 y 22 de junio pasado y fueron ponentes 29 académicos y académicas del 

 
49 2 de agosto de 2023. 
50 En la jornada de Ciencias Políticas y Sociales, participaron con una charla Raúl Trejo Delarbre y José Ignacio 
Cano Gestoso; en la de Ciencias de la Sostenibilidad, Juan Luis Hernández Pérez y Marcela Amaro Rosales; en 
la de Antropología, Yeri Paulina Mendoza Solís y Verónica Montes de Oca Zavala, y en la de Urbanismo, 
Guillermo Boils Morales y Marcela Meneses Reyes. En las de Ciencias de la Sostenibilidad y Urbanismo, se 
contó además con la intervención del técnico académico Jesús Francisco García Pérez, quien habló sobre los 
servicios de información digital de la biblioteca.  
51 Laura Beatriz Montes de Oca Barrera y Jesús Francisco García Pérez, respectivamente. 
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Instituto y de otras entidades de nuestra Universidad. El propósito de este evento es publicar 

un libro que retome las ponencias y nos permita una reflexión colectiva sobre las formas de 

ejercer la docencia, recuperando la experiencia de la pandemia y su impacto en profesores y 

alumnado.  

Con el ánimo de mantener la política institucional de traducir y publicar obras 

trascendentes de las ciencias sociales, en la modalidad de “Textos de frontera”, el Comité 

Editorial de Libros del Instituto aprobó52 la edición del título Movements and Parties. Critical 

Connections in American Political Development (2021), del reconocido sociólogo Sidney 

Tarrow, profesor emérito de la Universidad de Cornell, Estados Unidos. Ya firmamos el 

contrato con Cambridge University Press para su publicación en español, y el proceso de 

traducción está por concluir. Esta obra se suma a la que ya había anunciado el año pasado, 

The Metric Society. On the Quantification of the Social, de Steffen Mau (2019), el cual ha 

sido traducido y saldrá publicado a finales de este año en coedición con la Dirección General 

de Publicaciones y Fomento Editorial (DGPyFE) de esta Universidad. 

La Revista Mexicana de Sociología (RMS) ha seguido con la estrategia de publicar 

números especiales sobre temas de relevancia en la discusión académica y política. Para 

cerrar el ciclo de análisis sobre las consecuencias de la pandemia, en enero apareció uno 

sobre “Desigualdad y pobreza en el contexto de la pandemia”.  El 22 de mayo pasado hicimos 

la presentación de manera virtual.53 Este número se suma a los dos previos con tema similar: 

“Los impactos de la pandemia” (año 83, septiembre de 2021) y los “Efectos sociales por la 

pandemia de Covid-19” (año 83, marzo 2021).  

Además, en este mes saldrá un número sobre “Populismo y democracia”, el cual reúne las 

colaboraciones de académicos y académicas reconocidos/as de distintas procedencias. En él 

se incluye el artículo ganador del segundo concurso de ensayo o artículo de investigación: 

“Perspectivas sobre el populismo en América Latina en el siglo XXI”, de Gerardo Aboy 

Carlés, titulado: “Populismo latinoamericano en perspectiva”. El Jurado, designado por el 

Comité Editorial de la RMS, estuvo integrado por: Agustina Gradin, de la Flacso-Argentina; 

Arturo Rodríguez Sáez, de la Universidad Complutense y Mario Torrico, de la Flacso-

 
52 Sesión del 24 de noviembre de 2022. 
53 Participaron: Karla Valverde Viesca, de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, y Alicia Ziccardi, del 
Instituto. 
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México, a quienes agradezco su labor y compromiso en la revisión de los trabajos 

presentados. La ceremonia de premiación se llevó a cabo el pasado 20 de febrero de manera 

virtual. 

Además, la RMS organizó un ciclo de mesas redondas sobre un tema fundamental en estos 

días: el plagio académico. Entre el 31 de mayo y el 2 de junio de este año se llevaron a cabo 

tres mesas virtuales con los siguientes temas: “Originalidad y ética académica”, “El plagio y 

la dictaminación” y “Oportunidades y retos de los nuevos desafíos tecnológicos”, con la 

participación de expertos en estas materias.54 Seguiremos incentivando eventos de este orden, 

en los que se planteen y discutan asuntos de coyuntura o de debate público del momento,  

como una manera de darle mayor visibilidad a la Revista y promover el diálogo disciplinar. 

En relación con el proyecto para digitalizar, normalizar, preservar y migrar el archivo 

histórico de la Revista, que anuncié el año pasado, a realizarse en varias etapas, me permito 

anunciarles que dicha tarea quedará concluida en 2023. A partir de 2024, todo el acervo 

histórico estará disponible en la plataforma OJS. El resultado de este trabajo será presentado 

formalmente en abril, durante los festejos por sus 85 años de vida. Por cierto, en consulta con 

su director, empezamos a planear las actividades para dicha celebración que será un buen 

adelanto de otro festejo: los 95 años de nuestro Instituto, que se cumplen en 2025. 

Con el propósito de reconocer las contribuciones de nuestros/as investigadores 

consolidados/as (quinto programa), este año organizamos el primer ciclo de conferencias: 

“En reconocimiento a sus trayectorias: las y los investigadores del Instituto”, que tuvo lugar 

los días 12, 13 y 14 de abril, en el marco de los 93 años de nuestra entidad y teniendo como 

telón de fondo la feria del libro, a la cual ya me referí. Se realizaron tres actividades con un 

formato que fomenta el diálogo intergeneracional: la presentación de la persona conferencista 

reconocida y comentarios a cargo de un(a) joven investigador/a.55 Ya tenemos programado 

el segundo ciclo, el cual se realizará en la 6ª Semana Nacional de las Ciencias Sociales, 

 
54 En la primera mesa estuvieron: Xicoténcatl Martínez Ruiz, Héctor Vera y Judit Bokser Misses-Liwerant; en 
la segunda: Arturo Camilo Ayala Ochoa, Gubisha Ruiz Morán y Quetzalli de la Concha Pichardo; en la tercera: 
Gabriela Elisa Sued, Luis Álvarez Azcárraga y Gerardo Eugenio Sierra Martínez. 
55 El 12 de abril dictó su conferencia Blanca Rubio Vega, y los comentarios corrieron a cargo de Juan Luis 
Hernández Pérez; el 13 la conferencia fue de Patricia Ramírez Kuri, con comentarios de Vicente Moctezuma 
Mendoza; y el 14 la conferencia le correspondió a Luis Astorga Almanza, comentada por José Ignacio Cano 
Gestoso. 
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convocada por el Consejo Mexicano de Ciencias Sociales A. C. (Comecso) del 9 al 13 de 

octubre próximo. 

Por otro lado, con el fin de promover la integración activa de los y las becarios/as 

posdoctorales al Instituto (sexto programa), tanto quienes reciben financiamiento de la 

UNAM como los del Conahcyt, sostuvimos un par de reuniones con ellos y ellas.56 Es un 

número importante el que tenemos ahora: siete de los primeros y 11 de los segundos, 18 en 

total. En dichas reuniones les planteamos algunas de las posibilidades que les ofrece el 

Instituto, en virtud de que su presencia enriquece nuestra vida académica. El Consejo Interno 

aprobó, por cuarto año consecutivo, la “Bolsa para la realización de eventos académicos de 

las y los becarias/os posdoctorales del IIS-UNAM, 2023”, proveniente del Fondo para el 

Desarrollo de la Investigación en Ciencias Sociales, por un monto de $70,000.00.57 Esa bolsa 

pretende ser un estímulo para que ellos y ellas desarrollen actividades académicas en 

conjunto, a partir de sus intereses temáticos. Adicionalmente, gracias a los cambios 

efectuados hace un par de años en los “Lineamientos de la política editorial para la 

publicación de libros”, tienen abierta la posibilidad de publicar el producto de sus 

investigaciones.  

Hemos avanzado significativamente en el objetivo planteado para la revisión de nuestra 

normatividad (séptimo programa). En este punto, el Reglamento para el uso de los espacios 

y de la infraestructura fue modificado un par de ocasiones por el Consejo Interno.58 Uno de 

los aspectos más importantes es la regulación más precisa en la asignación de los cubículos, 

bajo los principios de uso ordenado, equitativo, racional y temporal. Para tal fin, el 

Reglamento establece los casos en los que una persona investigadora podrá tener acceso a 

más de un cubículo. A partir de este ordenamiento, la secretaría técnica del Instituto logró 

recuperar siete cubículos, regularizar el uso de otros cinco y están por recuperarse 17 más. 

Agradezco a quienes han colaborado en este proceso e invito a quienes deben regularizar la 

situación de los espacios de los que disponen a que lo hagan a la brevedad. En este orden de 

ideas, el Consejo Interno integró un grupo de trabajo que elaborará una propuesta de 

 
56 3 de noviembre de 2022 y 22 de junio de 2023. 
57 Sesión del 8 de noviembre del 2023 (Minuta 18/2023). 
58 Sesiones del 18 de octubre de 2022 (Minuta 17/2022) y el 7 de marzo de 2023 (Minuta 06/2023). 
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Reglamento de trabajo de campo59, la cual deberá someterse a consideración de la Comisión 

Local de Seguridad para su aprobación. Gracias a quienes integran este grupo60 por su tiempo 

y dedicación en el desarrollo de esa propuesta, fundamental para el trabajo académico del 

Instituto.  

Para reforzar estos cambios normativos61 y mejorar nuestro trabajo en las tres tareas 

sustantivas de la Universidad, el Comité de Ética en Investigación y Docencia (CEID-IIS) 

organizó un par de ciclos de conferencias con temáticas relacionadas con la ética de la 

investigación62. Me congratula participarles que dicha instancia colegiada ya cuenta con un 

micrositio que le ayudará en la tarea de promover y difundir la ética académica 

(www.iis.unam.mx/etica/). También aprovecho para informar que este año el Consejo 

Interno sustituyó a dos miembros del Comité: en la presidencia, a Fernando González 

González, por término de periodo, y a Lili Micaela Buj Niles, por jubilación. A él y ella mi 

más amplio reconocimiento por haber participado en esta imprescindible labor. En su lugar, 

fueron designadas por el Consejo, luego de un proceso de consulta a la comunidad 

académica63, Rosalba Casas Guerrero como presidenta, y Rubí Hernández Ríos como 

vocal64, quienes son garantía de continuidad en lo realizado hasta ahora en este importante 

ámbito institucional. 

En lo relacionado con la vinculación del Instituto (octavo programa), después de una 

valoración amplia con un grupo de trabajo conformado por la secretaría técnica desde hace 

varios meses, decidimos crear un cuerpo colegiado que integrase las distintas áreas y le diera 

orden a esta esfera institucional de relevancia para nuestras actividades. En esa dirección, el 

 
59 Sesión del 8 de noviembre de 2022 (Minuta 18/2022).  
60 Lucía Carmina Jasso López, Verónica Montes de Oca Zavala y Sergio Sarmiento Silva. 
61 A los que se agrega: la aprobación del “Reglamento del Comité Editorial de la Revista Mexicana de 
Sociología (RMS)” en la sesión del Consejo Interno del 6 de junio de 2023 (Minuta 10/2023), y modificaciones 
a los “Criterios para la emitir opinión del Consejo Interno sobre los informes y programas de actividades anuales 
del personal académico”, en la sesión del 7 de marzo de 2023 (Minuta 06/2023). 
62 Las conferencias las impartieron: José Ramón Cossío Díaz (10 de octubre de 2022), Marisa Belausteguigoitia 
(31 de octubre de 2022), Jorge Linares Salgado (2 de diciembre de 2022), Mónica González Contró (27 de 
febrero de 2023), María Teresa Yurén Camarena (27 de marzo de 2023) y Marta Lamas (24 de abril de 2023). 
63 Para tal efecto, el Consejo aprobó, en su sesión del 6 de diciembre del año pasado (Minuta 19/2022), el 
“Procedimiento de consulta para la renovación de las y los integrantes del Comité de Ética en Investigación y 
Docencia del Instituto (CEID-IIS)”. 
64 Sesión del 17 de enero de 2023 (Minuta01/2023). 

http://www.iis.unam.mx/etica/)
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Consejo Interno creó el Comité de Vinculación del Instituto (CV-IIS)65, el cual ha sesionado 

este año en seis ocasiones.66 Entre las acciones desarrolladas por el CV-IIS, se aprobó el 

Programa de vinculación, el cual contiene un diagnóstico preciso así como líneas de acción 

a desarrollar67; gracias a la colaboración del Departamento de Difusión se creó un micrositio 

que concentra la información sobre la materia (https://www.iis.unam.mx/vinculacion/); y se 

tuvo una sesión con el titular de la Coordinación de Vinculación y Transferencia Tecnológica 

(CVTT) de la UNAM, con quien exploramos las posibilidades de colaboración.68 

Finalmente, avanzamos en las acciones simbólicas para recordar al personal académico 

(noveno programa), que son de gran relevancia para reconocer a quienes han formado parte 

significativa de la historia del IIS. Por una parte, el Consejo Interno decidió asignar nombres 

a tres espacios de nuestro Instituto69: al Auditorio se le designó “Pablo González Casanova”, 

a la Biblioteca: “Teresita de Barbieri” y a la Sala de convivencia: “Lucio Mendieta y Núñez”. 

En los siguientes meses realizaremos las ceremonias respectivas para formalizar los nombres 

y develar las placas de cada espacio.70 Por otra parte, para el desarrollo del proyecto del Jardín 

In Memoriam, en recuerdo de las y los colegas que ya no están con nosotros/as, hemos 

convenido con la Facultad de Arquitectura el diseño de un proyecto para el espacio verde que 

se encuentra en la parte posterior de las instalaciones del Instituto. En los próximos meses 

les daremos a conocer cómo se realizará ese proyecto, en el que convocaremos a participar a 

toda la comunidad. 

 
 

65 Sesión del 6 de diciembre de 2022 (Minuta 19/2022). El CV-IIS quedo instalado el 13 de diciembre del 
mismo año. 
66 El CV-IIS quedó integrado de la siguiente manera: la persona titular de la dirección del IIS, quien lo presidirá; 
un(a) investigador o investigadora nombrado(a) por la persona titular de la dirección, quien funja como 
representante ante la Coordinación de Vinculación y Transferencia Tecnológica (CVTT) de la UNAM; y las 
personas titulares de la secretaría técnica, la secretaría administrativa, la coordinación de la Unidad de 
Investigación Social Aplicada (Udeso), la coordinación de vinculación e intercambio, la coordinación de 
docencia y responsable del área de educación continua, y la coordinación académica de la biblioteca. 
67 Sesión del 23 de marzo de 2023. 
68 Sesión del 9 de junio de 2023. Adicionalmente a estas acciones, fue contratada la Mtra. Magdalena González 
Trejo, quien apoya las tareas del Comité de Vinculación y gestiona iniciativas con organizaciones e 
instituciones. 
69 Sesión del 6 de junio de 2023 (Minuta 10/2023). 
70 Para tomar esta decisión, el Consejo tomó en cuenta los resultados de los sondeos realizados entre la 
comunidad académica para proponer nombres a la Biblioteca (junio de 2020) y al Auditorio (octubre de 2021, 
como parte de la consulta para la elaboración del Plan de Desarrollo Institucional 2021-2025). Asimismo, hizo 
un ejercicio de ponderación acerca de la trayectoria académica de las tres personas mencionadas y, 
especialmente, sobre la importancia de reconocer y visibilizar el trabajo de las mujeres investigadoras en la 
historia de esta entidad. 

https://www.iis.unam.mx/vinculacion/
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Antes de terminar 

Quiero referirme a algunos asuntos de distinta índole, relevantes para nuestra comunidad. El 

Instituto fue objeto de una auditoría71 en las áreas de adquisición de bienes y contratación de 

servicios, y de convenios que generan ingresos extraordinarios. Dicho procedimiento inició 

el 18 de marzo de 2022 y concluyó formalmente el pasado 27 de marzo; en él se realizaron 

muestras del periodo comprendido del 1 de enero de 2020 al 31 de diciembre de 2021. La 

Auditoría Interna procesó los resultados en tres etapas: en la primera, mostraron los 

elementos de las dos observaciones preliminares hechas; en la segunda, mi administración 

aplicó las acciones correctivas y preventivas que la instancia auditora revisó para evaluar si 

podían darse por atendidas; en la tercera, se cumplió con uno de los elementos de una 

observación que había quedado pendiente, de manera que la Auditoría Interna dio la revisión 

por finalizada.   

Esto significa que el Instituto obtuvo resultados positivos porque las observaciones se 

atendieron sin complicaciones. Agradezco a la secretaria administrativa, Lic. Martha Patricia 

Rosas Esquivel, su eficiente gestión para que afrontáramos con éxito dicha revisión. No está 

de más recordar que este tema de las auditorías fue una cuestión que enfrenté al inicio de mi 

primera gestión y que generó preocupaciones diversas entre la comunidad. Ahora, al haber 

obtenido buenas cuentas, cumplo con lo que ofrecí hace cinco años, cuando afirmé en aquel 

primer informe que era “mi propósito trabajar para que en las próximas auditorías que se 

practiquen el Instituto obtenga resultados satisfactorios” (López Leyva, 2018). Para 

tranquilidad de todos y todas, se ha cumplido con el marco y las disposiciones normativas 

aplicables en nuestra Universidad. Espero que este resultado sea un aprendizaje para la 

institución, para quienes la integramos y para quienes nos corresponde dirigirla, en el sentido 

de que es posible tener una administración confiable, ordenada y transparente. 

En otro asunto, me complace informarles que el Consejo Mexicano de Ciencias Sociales 

A. C. (Comecso) seleccionó a nuestro Instituto para celebrar el IX Congreso Nacional de 

Ciencias Sociales con el tema: “Las ciencias sociales y los retos para la democracia 

mexicana”, el cual se llevará a cabo del 8 al 12 de abril de 2024. El registro de propuestas se 

 
71 Auditoría periódica de área específica número A-007/2022-AE-A2. En el Anexo podrá encontrarse un 
resumen de la misma. 
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abrió el pasado 14 de junio y cerrará el próximo 4 de septiembre. En esta ocasión, el congreso 

tendrá 21 ejes temáticos que abarcan diversidad de temas y disciplinas, lo que seguramente 

dará pie a la integración de un programa muy completo y atractivo, muestra de la condición 

más que saludable de las ciencias sociales en nuestro país. Como seguramente saben, en la 

creación del Consejo nuestro Instituto tuvo una participación activa y, dado el papel que ha 

adquirido recientemente en la discusión de nuestras disciplinas, considero un privilegio que 

podamos contribuir en la organización de este gran evento. Desde luego, la participación de 

nuestra comunidad será muy importante, en los modos en que lo prefiera, lo que nos ayudará 

a lograr el éxito que merece. 

No quiero cerrar el informe sin referirme a la serie de actos de acoso sexual digital que se 

han suscitado en el Instituto desde hace varios meses, y de la que han sido víctimas varias 

personas integrantes de esta comunidad. Desde el primer momento procedimos por la vía 

jurídica y esperamos obtener resultados para identificar a la persona agresora; hemos acudido 

a todas las instancias de que dispone la Universidad para atender estos lamentables 

acontecimientos y darles el cauce que les corresponde. La Comisión Interna para la Igualdad 

de Género de nuestro Instituto lanzó un pronunciamiento el 31 de julio, y está muy activa en 

el seguimiento de los casos, el apoyo a las personas agredidas y la promoción de actividades 

para sensibilizar a nuestra comunidad. Quiero ser claro y contundente: no es opción 

normalizar estos hechos, ni dejarlos impunes. No deben continuar. Es inadmisible que 

alguien pretenda intimidar o amenazar a una persona por su género. En plena sintonía con lo 

que ha realizado la Universidad en estos años, buscamos y promovemos los espacios libres 

de cualquier tipo de violencia. 

 

Palabras finales 

Los próximos meses serán decisivos para nuestra Universidad y, sin duda, para el país. En la 

Universidad, el foco de atención estará puesto en el ejercicio pleno de nuestra autonomía para 

conducir ordenadamente el proceso de relevo institucional y decidir quién la dirigirá en el 

siguiente cuatrienio; en el país, el punto nodal estará en la capacidad de nuestro régimen para 

procesar las diferencias que se han profundizado en estos años y encauzarlas hacia un cambio 

de gobierno que, en mi opinión, es tan necesario como urgente. En los dos ámbitos señalados, 
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es indispensable valorar positivamente los canales de representación existentes, los 

mecanismos de participación de que disponemos y la deliberación en la toma de decisiones. 

Son estas dimensiones constitutivas de la democracia sin las cuales es impensable nuestro 

futuro. 

Como asunto de observación pública y estudio científico, la democracia ha ameritado 

nuestro interés académico, como lo muestra la producción editorial de un sector importante 

de los y las colegas de este Instituto. Pero debemos enfatizar en la importancia del momento 

que vivimos, clave para su continuidad. Desde la dirección nos hemos comprometido con la 

tarea de promover y participar en actividades y proyectos que pongan la mirada en ello, como 

lo ejemplifican: nuestra pertenencia y actividad en la “Cátedra ENCCIVICA Francisco I. 

Madero”, figura de colaboración entre el Instituto Nacional Electoral (INE) y esta 

Universidad; los eventos en torno al centenario de Don Pablo, de los cuales hemos hablado, 

uno de cuyos ejes motores de discusión fue su visión acerca de la democracia en relación con 

la dinámica política actual, y el IX Congreso Nacional de Ciencias Sociales que, como he 

informado, tiene como tema: “Las ciencias sociales y los retos para la democracia mexicana”. 

Seguiremos impulsando iniciativas de ese orden que contribuyan a la construcción y difusión 

de conocimiento especializado, y a un debate serio, respetuoso y propositivo, como nos 

corresponde a los y las universitarios/as. 

Deseo expresar mi agradecimiento profundo a la Dra. Guadalupe Valencia García, 

Coordinadora de Humanidades, siempre afable y dispuesta a atender, escuchar y resolver los 

asuntos del Instituto, con una comprensión certera de los modos y los tiempos de las 

relaciones universitarias. Mucha suerte en lo que venga, doctora. 

Mi más amplio reconocimiento a la comunidad del Instituto, personal académico y 

trabajadores de base, asistentes de investigación y becarios/as, pues son las personas que le 

dan vida a esta gran institución y que ahora han posibilitado nuestro reencuentro presencial.  

Mi aprecio a las personas que integran los 16 cuerpos colegiados del Instituto, cuyo 

funcionamiento regular posibilita nuestra actividad cotidiana. A mi equipo de trabajo, mi 

respeto y gratitud por la dedicación y compromiso en sus tareas que permiten que se 

desarrollen los propósitos e ideas de la dirección. 
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Y por supuesto, mi amor para Georgina, mi esposa, parte esencial de mi vida, quien está 

siempre ahí, para apoyar y escuchar pacientemente, y para mis hijos Axel y Alexis, mis otros 

amores, parte insustituible de mi vida.   
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